

## PRÓLOGO

Este nuevo volumen de *Hispania Epigraphica* recoge fundamentalmente las publicaciones sobre inscripciones inéditas o nuevos estudios y revisiones de otras publicados en 1998. Pero, como ocurría en los volúmenes anteriores, se incluyen publicaciones posteriores relacionadas con las de ese año y que hemos podido revisar e incorporar antes del cierre del mismo. De esta manera la actualización de la información sobre cada inscripción se lleva a cabo de la forma más completa posible hasta fechas inmediatamente anteriores a la publicación del número de nuestra revista, teniendo en cuenta siempre que la distribución y recepción de obras y, sobre todo, de revistas difiere en ocasiones de las fechas de publicación reales.

Nuestro deseo habría sido incluir también la revisión y estudio de las publicaciones del año 1999, que ya tenemos muy avanzados, pero los criterios editoriales del Servicio de Publicaciones de la Universidad Complutense ahora vigentes nos impiden superar un máximo de páginas que hacían inviable concentrar en un único volumen ambos años. Como contrapartida, la regularidad en la aparición de la revista se verá favorecida.

No obstante, como podrá ver el lector, las entradas correspondientes a un solo año alcanzan el número de 616, lo cual pone de manifiesto, una vez más, la enorme vitalidad de los estudios epigráficos relativos a *Hispania*. De ellas quinientas una son de inscripciones inéditas y trescientas once han sido objeto de comentario.

Un importante número de entradas corresponde en este volumen a las inscripciones inéditas publicadas en la nueva edición del *CIL* II<sup>2</sup>/5, de 1998, correspondiente al *conventus Astigitanus*. Como quiera que el *CIL* constituye un *corpus* de referencia fundamental que tiene como objetivo recoger todas aquellas inscripciones de *Hispania* conocidas hasta el momento de su publicación, ahora en la nueva edición a medida que se van publicando los diferentes fascículos correspondientes a diferentes *conventus*, hemos optado por un tratamiento similar al de las demás publicaciones, pero dando cuenta aquí sólo de las inéditas, dado que las variaciones con respecto a las ya publicadas son múltiples, algunas de gran envergadura, otras de menor entidad o de detalle, pero el conjunto de todas ellas habría superado con mucho la capacidad de nuestro volumen y habría que haber suprimido o dilatado la información sobre otras muchas publicaciones. Por este motivo, una vez recogidas aquí las inéditas, daremos cuenta de las lecturas sobre inscripciones ya conocidas adoptadas por el *CIL* a medida que vayan apareciendo trabajos publicados sobre ellas. Porque, como suele ocurrir con la mayoría de los *corpora* que sirven de

referencia y que constituyen auténticos manuales de consulta y trabajo, con frecuencia son el punto de partida para estudios posteriores y comentarios. De esta manera creemos cumplir con el objetivo y carácter fundamental de nuestra revista que no es otro que el ser una revista de crítica de actualización científica y bibliográfica, en la que todas y cada una de las publicaciones se estudian y revisan, aunque ello no signifique que este proceso dé como resultado sistemático comentarios específicos en cada entrada.

Precisamente sobre este carácter de actualización científica y bibliográfica queremos insistir, porque, como ya hemos indicado otras veces, nuestra revista está abierta a comentarios, sugerencias, informaciones y, por supuesto, críticas de nuestros lectores. Cada vez son más numerosas las personas que nos envían información, a veces preciosa, sobre datos, nuevas lecturas, propuestas personales, etc., que tratamos de recoger de la misma manera objetiva y completa como se recogen las publicaciones. Animamos pues, una vez más, a nuestros lectores a que nos hagan llegar, vía correo tradicional o electrónico y página web, sus comentarios que siempre son bien recibidos y contribuyen a que la revista sea abierta y un poco más de todos, así como de cualquier tipo de publicación que pueda ser incluida en la revista. Por otro lado, los fondos documentales del Archivo están siempre abiertos a la libre consulta de los investigadores e interesados que lo necesiten.

Es por ello que damos las gracias a cuantos han colaborado en este sentido en el presente volumen, especialmente a D. J.M. Abascal Palazón, A. Ceballos, E. Cerrillo Martín de Cáceres, L.A. Curchin, J. D'Encarnaçã, E. García Fernández, A. González Blanco, J.A. Jiménez, B. Louzado, E. Melchor Gil, P. Le Roux, a los Museos de Écija y Lorca, y a sus Directores, D. A. Fernández Ugalde y D. A. Martínez Rodríguez, respectivamente, así como a las Bibliotecas de la Casa de Velázquez, del Instituto Arqueológico Alemán, de Humanidades y Filología Clásica de la Universidad Complutense de Madrid y a la Sección de Manuscritos de la Biblioteca Nacional de Madrid.

Como actual Directora de la revista me es grato y obligado dar las gracias al equipo que la forma, tanto a los Consejos Asesor y de Redacción, como al Equipo Técnico porque sin su trabajo riguroso, dedicación y hasta vocación sería imposible llevar a buen puerto cada número.

También es evidente que el apoyo institucional que recibimos es el motor que proporciona la energía suficiente para que este proyecto avance, por ello debemos citar y agradecer la ayuda tanto a la Universidad Complutense, en especial tanto al Vicerrectorado de Investigación y al Servicio de Publicaciones como al Departamento de Filología Latina y la Escuela de Estadística. Asimismo a la financiación del Ministerio de Ciencia y Tecnología, a través del proyecto BFF2001-1377, a la Consejería de Educación de la Comunidad de Madrid, a través del proyecto 06/0132/2001, así como a la Excma. Diputación Provincial de Toledo.

ISABEL VELÁZQUEZ